
 

 

桃園教師組織進入另一里程碑：兩會聯合辦公室喬遷之喜 

➢ 從大華重新出發，與桃學產合作，今立足中壢功學 

    桃園市教師會從民國 87 年創立，中間感謝熱心於教師組

織的前輩們投入並搭起橋樑，讓基層教師能透過桃園市教師

會與市府溝通對話。後因諸多紛擾，自 105 年第 11 屆起，搬

離當時辦公室，並將會址遷移至蘆竹區大華國小；隔年與設址

於龍潭區武漢國小的桃園市各級學校產業工會(桃學產)合作。

過程篳路藍縷，一番波折後終於雨過天晴，在今年 10 月 19 日

遷移到了目前的新會辦。感謝這些年來大華國小與武漢國小

的支持，讓我們蓄積了足夠的能量，終能在中壢區功學路新辦

公室繼續替大家服務。 

➢ 鄭市長了解市級教師組織重要性，給予最大支持 

    很感謝鄭文燦市長，因他深刻了解到作為教師法規定的唯一教師組織「桃園市教師會」的重要性；又依工會法，

教師有組織及加入產業工會、職業工會之權利，並從而擁有勞資爭議權及團體協商權，故本會 106 年起繼與桃學產合

作；一路走來，無論市長、副市長或教育局全體，始終給予兩會滿滿的支持與鼓勵，在此兩會理事長及理監事幹部們

除了說感謝，還是感謝！ 

➢ 全教會&全教總，以及各縣市夥伴工會的奧援 

後續經過一番努力，桃園市教師會從谷底慢慢爬升。除第 12 屆會員代表大會決議重新回到全國教師會，桃學產

亦成為全國教師工會總聯合會(全教總)體系的地方工會之一。我們積極引進全國各項資源來到桃園，如：教師專業支

持系統、SUPER 教師遴選、咱糧學堂等，更努力參與全國相關活動，包括：反對吳茂昆擔任教育部長、爭取班班有冷

氣、調薪法制化、強力把關退撫基金等，讓桃園老師不會在全國缺席。 

    各地夥伴工會在這段時間也給我們很多溫暖：北自基隆，南至屏東，東至宜蘭，西至金門。原來真正的教師組織

這麼溫暖互助，我們終能真正回歸到「教師」專業本質，努力捍衛教師權益，更不忘當初擔任教師的初心。 

➢ 桃園各團體的友善支持，更有利於推動教師工作環境的友善 

    回到全教總&全教會之後，桃園市教師會&桃學產學習到真正的教師組織經營模式。「恐懼行銷」雖容易收到會

員，但卻可能賠上教師尊嚴，也容易與各界樹敵。現在的桃園市教師會&桃學產感受到各方的友善對待，並在疫苗、

冷氣、校長遴選、代理教師一整年完整聘期…等議題合作，我們再也不像以前被孤立於所有群體之外。我們一步一腳

印地用各種方式及論述，慢慢向外界證明了：桃園的教師夠專業！也唯有專業的教師，各方才願意支持友善的教育環

境，從而讓親、師、生三方三贏！ 

➢ 兩會邁向新的里程碑，感謝各界的支持，期盼攜手促進桃園教育的更加進步 

從 105 年被迫離開時的一無所有，到 110 年聯合辦公室的設立，桃園市教師會&桃學產感謝桃園市教師們涓滴的

支持，讓我們的會務更加穩定。歡迎舊雨新知隨時蒞臨會辦，給予我們寶貴意見；我們也會更加努力，為保障學生受

教權、增進教師專業發展與工作福祉而努力。 

◆全教總除了爭取到 4%加薪，還有呢？ 
    民國 107 年軍公教調薪時，一般公務人員的薪資均實足達到

3%，但教師卻不到 3%；問題在於教師本俸調整有達 3%，但學術研

究加給卻不到 3%！導致高中以下教師(含校長)的調整比率為 2.49%～

2.85%，而公立大專校院副教授、助理教授、講師之調整比率則在

2.17%～2.5%。 

    教師學術研究加給之所以達不到 3%，是因為調薪計算採用的是

「相同本俸，定額調整」，由於教師的學術研究加給比同薪級公務人

員的專業加給來得高，在分子相同、分母較大的情況下，便達不到

3%了；而副教授最慘，只調漲 2.14%！還好還好，本次調薪在全教

總專業遊說及把關下，行政院終於宣布實際調足 4%。 

    另外，全教總每年更幫您省下 2940～11193 元！過去每月提繳

2042～4664 元到退撫基金，這些錢不能從年度所得中扣除。在經過

全教總努力推動遊說，行政院終於通過《公立學校教職員退休資遣

撫卹條例》，預計於 111 年 1 月 1 日實施。 

會址：桃園市中壢區功學路 152號 2F 

電話：03-435-1688 
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 ◆重大會務報告—桃園地院 110 年訴字 1119 號勝訴之歷史意義 

敬致桃園市教師會會員老師們： 

各位老師們好，我是桃園市教師會理事長張瓊方。過去這些年來，是桃園市教師會歷史中最為灰暗的一頁。在

經過多年不堪其擾的訴訟後，為了真正回到問題源頭，讓會務能正常運作，桃園市教師會於今年對內壢國中教師會

提起「給付會費」訴訟（桃園地院 110 年 11 月 17 日訴字 1119 號），並獲得勝訴。 

本項判決獲勝有下列三項意義： 

1、 確認桃園市教師會不斷被訴訟的開會方式，至少從民國 100 年第九屆開始就存在，並不是 106 年後的第十二屆理

監事所獨創：第十二屆理監事常被攻擊「是少數人選舉出來的」，其實是前面幾屆的會員代表大會所制定的推派方

式造成，第十二屆僅僅遵從而已。少數學校教師會不斷拿此做文章，殊不知這種開會方式是過去他們自己制訂出

來的。反而是第十二屆理監事為了將會務導回正軌，排除萬難於 109 年 7 月按照 108 年高院判決意旨，召開有紀

錄以來參加人數最多且出席人數過半的一場大會。但依舊被內壢國中、新屋國小、新明國小、平興國小、中原國

小等校的教師會以細故提告。目前仍在地院訴訟審理中。 

2、 確認桃園市教師會 101 年後因未上繳會費，導致被迫退出全國教師會，並未經過會員代表大會同意：100 年第九

屆第一次會員代表大會之提案九修訂章程，將會費由 900 元(內含全國教師會會費 200 元、司法互助金 100 元、公

益救助金 100 元)改為 10 元。在法院判決書中清楚載明，該次出席人數應為 231 人，卻僅出席 71 人，未達應出席

人數的一半。再者依照人民團體法的規定，修改章程需要超過 2/3 的出席者同意才能通過，但該議案僅有 44 人贊

成，未達該次出席者的 2/3，是以當年該項議案應以「未通過」紀錄，卻被有心人士載為「通過」，致使大家被隱

瞞多年，透過多年纏訟才真相大明。 

3、 確認外傳的桃園市教師會 10 元會費，當年並未經過會員代表大會同意：100 年的大會，在出席人數未過半數、且

該議案的贊同票數未達出席人數 2/3 以上，根本沒有通過教師會的會費由 900 元改為 10 元。但有心人士卻隱瞞這

項事實，堅持只繳 10 元會費以癱瘓桃園市教師會的運作，進而危及桃園市教師會的法理地位。是以在本次判決確

認後，針對這些又要會籍、又欠繳會費的學校教師會，本會將按照過去桃園市教育產業工會宣稱之每年代繳人數，

依法追討歷年積欠之會費(每年新台幣 890 元整)。 



 

    「教師會」不等同於「工會」，教師法上面所載明的「教師組織」專門指【教師會】，所以只有教師會才

是法定組織，也只有法定組織才能代表老師出席各項法定會議。教師工會成員組成多元（連補教業者也能組成教師

工會），教師會則僅限「現職專任教師」。若以「工會」取代「教師會」，可能發生「補教業者」、「退休老師」代表

「現職教師」發言的窘況。是以如果有人告訴您，「加入工會等於加入教師會」，這完全是一種別有居心的話術。 

    為了扶植特定工會的發展，桃園市教師會在 100 年後被有心人士徹底被弱化，且相關規程被改得與法令相悖。

100 年的大會，促使教師會無足夠經費運作，且被迫退出全國教師會；103 年同樣以出席不足的大會，修改會員代表

推派方式，使之違反人民團體法。以至於後續接任者，只要不是某些特定人士當選，就會面臨無錢、無人，還要被

迫在違法或違反規程中，受不斷的法律訴訟。如今隨著 110 年訴字 1119 號判決的出爐，這些紛紛擾擾終得以獲得初

步釐清。 

    這條釐清之路走來不易。在此要特別感謝桃園市市長鄭文燦。106 年因為宣稱代繳的工會堅持不提供各校會員

教師名冊，致使本會難以召開大會；本會發文給各校教師會推派代表時，各校又認為工會比教師會重要而不理會。

在難以如期召開大會，社會局又接到檢舉而對本會不斷施壓之際，只是一介普通老師的我們，當時能想到的方式就

是交給桃園市社會局，訴請依法解散。但鄭市長很清楚知道「教師會」、「工會」對老師的意義完全不同，給予我們

莫大的鼓勵與協助，才將本會從瀕死邊緣中救回來，不至成為全國唯一被解散的縣市教師會，桃園老師才能在各項

議題擁有發言權利。 

    感謝這些年來一路陪著我們走來的忠實會員與各界團體，因為有你們溫暖的支持打氣，陪我們走過這條荊棘道

路。期間有淚水、汗水，但這段歷史的重見光明有你我一起努力的身影。後續，桃園市教師會將持續秉持正念與初

衷，繼續做桃園市老師們最堅強的後盾，為桃園教育盡最大心力。 

桃園市教師會理事長  張瓊方敬上 110.11.30 

★桃園地院 110 年 11 月 17 日 110 年訴字 1119 號 

  裁判書查詢（關鍵字：110 年訴字 1119 號） 

◆近期活動報報 

♥教師法研習 

    11 月 17 日辦理之

新修正教師法暨其子

法法制運作專業實踐

之教師研習，內容專業

多元，包含有教師聘任

法制變革、不適任教師類型、教評會處理程序及運作機制、

專審會運作、校事會議之權責與爭議...等等，讓與會成員更

了解教評會及教師法授權子法的法律程序及定位，也透過處

理流程及實務分析交流，理解兼顧程序與實質正義。 

♥咱糧學堂推廣 

    為了復興國產雜糧，全教總

推行「咱糧學堂」已堂堂地邁向

第 11 年。除了給會員教師免費

種子外，並有咱糧老師不定時蒞

校拜訪，討論農作物種植外及帶

來非賣品雜糧種植指引。 

    全教總咱糧學堂負責人黃文欣老師於 11 月 26 日拜訪長庚國

小、龜山國中，除了讚賞兩校種植成果外，對於龜山國中頗具規模

的「魚菜共生」更是大力讚揚。 

♥到校宣導 

    疫情稍微解封後，

本學期已經安排到校宣

導十餘場，學期結束前

也持續安排進行中。宣

導內容涵蓋全國及本市

議題，如退撫基金、調薪、疫苗、SUPER 教師、假日加班…

等，歡迎各校踴躍向辦公室預約宣導，並以實際行動加入

我們，凝聚更多的教育能量。 

♥市府持續溝通 

    11 月 19 日兩會理事長

拜會蔡聖賢專門委員與股

長，針對國中領域教學影片

拍攝、國中工作圈各領域研

習/工作坊、教師全時補助進

修要點教師、專業發展等議

題交換意見。透過與教育局一次次溝通協調，積極反應基層聲音，

共同合作讓桃園教育環境更美好！ 

♥關注退撫基金 

    11 月初銓敘部長的

失言風波，讓在職及退休

教師擔憂退撫基金破產。

在全教總、立委、各地方

工會強力譴責及不斷的

抗議後，政府終於承諾退

撫基金不會破產。全教總專業論述及會員教師相挺真有力！ 

♥學習歷程檔案製作線上研

習 

為協助老師因應 111 考招新

制，本會特別與桃園市教育局高中

科共同辦理，邀請台中一中陳光鴻

老師率領超強講師群，利用三天晚

上時間進行線上研習，共有超過

180 名教師報名參加。 



 ◆各項教育議題的關心                     

●持續關注桃園市高級中等學校校長遴選制度的改進 

本會於 110 年 9 月 13 日參加「桃園市高級中等學校校長遴選作業要點」及校長辦學績效考評表之會議，於會

議中具體提出下列三點建議，並獲得教育局高度重視： 

1、 校長辦學績效考評小組應增列家長、教師代表為正式委員，全程參與訪談。 

2、 考評學校若有教師會，應將教師會理事長列為必訪談對象。 

3、 原民學校校長遴選程序對準國教署版本 

後續本會將持續關注後續發展。 

●協助反應增置員額經費補助問題 

本會接獲會員反應，教育局尚未核發 109 學年度國小增置

員額第二期補助鐘點費，致使無法發給教師鐘點費。經與教育

局溝通了解後，教育局於 110 年 9 月 29 日發文各校進行經費

核定作業。 

●爭取 covid-19 校園殘劑優先提供給校內未曾施打過疫苗之教職員工施打 

本會爭取教師優先施打 covid-19 疫苗不遺餘力。除了聲援全教總 6 月提出的教師應優先施打外，並爭取因身體

因素不能施打 AZ 者，提供莫德納疫苗之選擇。此外，九月針對校園殘劑部分，亦建議可優先提供給校內未曾施打

過疫苗之教職員工施打，促成 9 月 15 日桃教體字第 1100085154 號函發布，允許未施打過第一劑的學校教職員工

(如編制內人員、代理教師、代課教師、課後照顧班及社團指導老師)等施打。 

●增加高中職行政人力經費 6 萬至 60 萬到校 

為了解決完全中學人力不足的情況，歷經長年各項會議倡議，108/04/08

全教總爭取參國教署補助縣市立完中增加 60 多人次行政人力經費到校。 

110/3/18 全教總再委請張廖萬堅立委召開與國教署之協調會，調整行政

人力計算公式，促成所有高級中等學校依該公式再增加 6 萬至 60 萬元行政人

力經費。國教署並於 110/4/28 修正公布之「教育部國民及學前教育署補助公

立高級中等學校充實行政人力要點」。 

●推動教師在職進修獎勵制度，教育局制訂全時進修補助 

本會有感於桃園過去並未制訂教師在職進修鼓勵制度，於 110/2/24、110/4/27 兩度請託彭俊豪議員於議會中

建議，終獲得教育局採納。自 110 學年度起，桃園市每年獎勵 12 名教師「帶職、帶薪」，至國內外全時進修，最高

補助 6 個月，讓老師除了薪水照領外，還補助 3 萬元作為出差費用，享受大學教授級的進修條件，為全國最優。 

●推動教保員等契進人員，於 111 年起同享 4%調薪 

本會配合全教總行動，發文給桃園市政府，並積極溝通協商。桃園市政府承諾將隨教育部所公布之軍公教調薪，

再次修正發布相關條文。 

●本會發布新聞稿，要求盤整桃園市特教政策與資源配置 

11 月 15 日監察院公布對新街國小特教生案的糾正案，糾正桃園市政府與新街國小。本會隨即發布新聞稿，要

求桃園市應盡速進行特教政策通盤檢討與資源配置，獲得教育局

高度重視。本會將會持續進行現場意見彙整，除與教育局進行實

質討論外，並將透過法定會議進行各項建議。 

親師共同防疫  捍衛校園安全 

    桃園市教師會&桃園市各級學校產業工會經營「教師專業」形

象有成。繼 SUPER 教師頒獎典禮的捐款、各項電影研習的經費贊

助，12 月 2 日呂朝福先生、李銘智先生、温碧雲女士、徐素娥女

士、劉益霞女士、宋惠君女士、陳玉麗女士特別親至本會辦公室

捐贈口罩 5000 片給桃園市教師會會員教師，以表達對桃園教師的

感謝。 

    口罩將隨本期會訊寄出，謝謝會員老師對兩會的支持！ 


